

**HUBUNGAN ANTARA DUKUNGAN KELUARGA DAN PELAYANAN
TENAGA KESEHATAN DENGAN KUNJUNGAN LANSIA KE
POSYANDU LANSIA DI WILAYAH PUSKESMAS
SEMPAJA
SKRIPSI**

**Diajukan sebagai Persyaratan untuk
Memperoleh Gelar Sarjana Keperawatan**



DISUSUN OLEH:

SEFTI YOLLANDA ULI PANDIANGAN

17111024110225

**POGRAM STUDI S1 ILMU KEPERAWATAN
FAKULTAS ILMU KESEHATAN DAN FARMASI
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH KALIMANTAN TIMUR**

2020

**Hubungan antara Dukungan Keluarga dan Pelayanan Tenaga
Kesehatan dengan Kunjungan Lansia ke POSYANDU Lansia
Di Wilayah PUSKESMAS Sempaja**

SKRIPSI

**Diajukan sebagai Persyaratan untuk
Memperoleh Gelar Sarjana Keperawatan**



Disusun Oleh:

Sefti Yollanda Uli Pandiangan

17111024110225

**POGRAM STUDI S1 ILMU KEPERAWATAN
FAKULTAS ILMU KESEHATAN DAN FARMASI
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH KALIMANTAN TIMUR**

2020

SURAT PERNYATAAN KEASLIAN PENELITIAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini selaku ketua kelompok :

Nama : Sefti Yollanda Uli Pandiangan
NIM : 17111024110254
Program Studi : S1 Ilmu Keperawatan
Judul Penelitian : "Hubungan Antara Dukungan Keluarga dan Pelayanan Tenaga Kesehatan Dengan Kunjungan Lansia ke Posyandu Lansia"

Menyatakan bahwa penelitian yang kami tulis ini benar-benar hasil karya kami sendiri, bukan merupakan pengambil alihan tulisan atau pikiran orang lain yang kami akui sebagai tulisan atau pikiran kami sendiri.

Apabila di kemudian hari dapat dibuktikan bahwa terdapat plagiat dalam penelitian ini, maka saya bersedia menerima sanksi sesuai ketentuan perundang-undangan (Permendiknas No. 17, tahun 2010).

Samarinda, 07 juni 2020



Sefti Yollanda Uli Pandiangan
17111024110254

LEMBAR PERSETUJUAN

**HUBUNGAN ANTARA DUKUNGAN KELUARGA DAN
PELAYANAN TENAGA KESEHATAN DENGAN KUNJUNGAN
LANSIA KE POSYANDU LANSIA DI WILAYAH KERJA
PUSKESMAS SEMPAJA SAMARINDA**

SKRIPSI

DISUSUN OLEH:

**Sefti Yollanda Uli Pandiangan
17111024110254**

**Disetujui untuk diujikan
Pada tanggal, 18 Juni 2020**

Pembimbing



**Ns. Ramdhany Ismahmudi., S.Kep., MPH
NIDN. 1110087901**

**Mengetahui,
Koordinator Mata Ajar Skripsi**



**Ns. Milkhatun.M.Kep
NIDN.1121018501**

LEMBAR PENGESAHAN

**HUBUNGAN ANTARA DUKUNGAN KELUARGA DAN PELAYANAN
TENAGA KESEHATAN DENGAN KUNJUNGAN LANSIA KE
POSYANDU LANSIA DI WILAYAH PUSKESMAS
SEMPAJA**

SKRIPSI

DISUSUN OLEH:

Sefti Yollanda Uli Pandiangan

**Diseminarkan dan Diujikan
Pada tanggal, 18 Juni 2020**

Penguji I



**Ns. Faried.R.H., S.Kep., M.Kes
NIDN. 1112068002**

Penguji II



**Ns.Ramdhany Ismahmudi,S.kep,MPH
NIDN. 1110087901**

Mengetahui,

**Ketua
Program Studi S1 Keperawatan**



**Ns. Dwi Rahma Fitriyani., M.Kep
NIDN. 1119097601**

MOTTO

Allah menciptakan kamu, kemudian mewafatkan kamu; dan di antara kamu ada yang dikembalikan kepada umur yang paling lemah (pikun), supaya dia tidak mengetahui lagi sesuatupun yang pernah diketahuinya. Sesungguhnya

Allah Maha Mengetahui lagi Maha Kuasa (Q.S An-Nahl 16:70)

Sebaik-baik kamu adalah orang yang panjang umurnya dan baik amal perbuatannya, dan seburuk-buruk kamu adalah yang panjang umurnya dan buruk amal perbuatannya. (HR. Bukhari)

Hubangan antara Dukungan Keluarga dan Pelayanan Tenaga Kesehatan dengan Kunjungan Lansia ke POSYANDU Lansia di Wilayah PUSKESMAS Sempaja

Sefti Yollanda Uli Pandiangan¹, Ramdhany Ismahmudi², Faried Rahman Hidayat³,
Program Studi Ilmu Keperawatan fakultas Ilmu Kesehatan Universitas Muhammadiyah
Kalimantan Timur

Jl. Ir.H. Juanda No 15, Samarinda
Email korespondensi : Sefti.yollanda@yahoo.com
+6285654209856

INTISARI

Latar Belakang: Dukungan keluarga merupakan dukungan emosional dimana bisa didapatkan dari orang-orang terdekat seperti teman, anggota keluarga, bahkan dari pemberi perawatan kesehatan. Petugas kesehatan berfungsi sebagai pemberi promosi kesehatan dan berusaha untuk menyampaikan pesan terkait kesehatan untuk meningkatkan derajat kesehatan. Dukungan keluarga yang baik dan pelayanan tenaga kesehatan yang baik sangat berperan untuk mendorong minat lansia untuk pergi ke posyandu lansia.

Tujuan: Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui hubungan antara dukungan keluarga dan pelayanan tenaga kesehatan dengan kunjungan lansia ke Posyandu lansia di puskesmas sempaja.

Metode: Desain yang di gunakan untuk penelitian ini adalah *deskriptif korelasional* dengan digunakan pendekatan *cross sectional* dengan jumlah sampel 146 responden. Dalam pengumpulan data menggunakan kuesioner dukungan keluarga dan pelayanan tenaga kesehatan. Analisis data menggunakan univariat dan bivariat dengan menggunakan uji *Chi Squer*.

Hasil Penelitian: Berdasarkan data diperoleh pada saat penelitian dari 146 (100%) responden dukungan keluarga terbanyak adalah baik dengan 79 (54,1%). Pelayanan tenaga kesehatan terbanyak adalah kurang dengan 94 (64,4%). kunjungan lansia terbanyak adalah aktif dengan 85 (58,2%). Hasil uji *Chi Squer* menunjukkan pada dukungan keluarga dengan kunjungan lansia nilai *p value* $0.007 < 0,05$ dan pada pelayanan tenaga kesehatan dengan kunjungan lansia nilai *p value* $0.545 > 0,05$.

Kesimpulan: Pada penelitian ini disimpulkan bahwa terdapat hubungan antara dukungan keluarga dengan kunjungan lansia ke posyandu lansia di wilayah puskesmas sempaja dan tidak terdapat hubungan antara pelayanan tenaga kesehatan dengan kunjungan lansia ke posyandu lansia di wilayah puskesmas sempaja.

Kata kunci : dukungan keluarga, pelayanan tenaga kesehatan, kunjungan lasia.

¹Mahasiswa Program Studi Ilmu Keperawatan, Universitas Muhammadiyah Kalimantan Timur.

²Dosen Program Studi Ilmu Keperawatan, Universitas Muhammadiyah Kalimantan Timur.

³Dosen Program Studi Ilmu Keperawatan, Universitas Muhammadiyah Kalimantan Timur.

The Correlation between a Family Health Workers and Services for the Elderly with Visits to the POSYANDU Sempaja Centers in the Community

Sefti Yollanda Uli Pandiangan¹, Ramdhany Ismahmudi², Faried Rahman Hidayat³, Program Studi Ilmu Nursing Sciences Study Program, Faculty of Health and Pharmacy, University of Muhammadiyah Kalimantan Timur
Jl. Ir. H. Juanda No. 15, Samarinda
Correspondence Email: Sefti.yollanda@yahoo.com
+6285654209856

ABSTRACT

Background: Family support is an emotional support where it can be obtained from nearby people such as friends, family members, even from health care providers. Health officers serve as health promotion providers and strive to convey health-related messages to improve the degree of health. Good family support and good health care professionals are instrumental in encouraging elderly interest to go to elderly posyandu.

Objectives: This research aims to know the relationship between family support and healthcare professionals with elderly visits to elderly Posyandu in the health center.

Methods: The design used for this study is descriptive correlational with a cross sectional approach with a sample number of 146 respondents. In collecting data using family support questionnaires and healthcare professionals. Data analysis uses univariate and bivariate using Chi Squer test.

Research results: Based on data obtained at the time of research from 146 (100%) The most family support respondents are good with 79 (54.1%). The most health care personnel are less than 94 (64.4%). The most elderly visits are active with 85 (58.2%). The results of the Chi Squer test show the family support with the elderly visit P Valeu value $0.007 < 0.05$ and on healthcare personnel with the elderly visit P Valeu value $0.545 > 0.05$.

Conclusion: In this research concluded that there is a relationship between family support with elderly visits to the elderly Posyandu in the district Puskesmas Sempaja and there is no relationship between the health service with elderly visits to elderly Posyandu in the district Puskesmas Sempaja.

Keywords: family support, healthcare personnel, Lasia visit

¹Students of Undergraduate Nursing Program, University Muhammadiyah Kalimantan Timur

²Lecturer of Undergraduate Nursing Program, University Muhammadiyah Kalimantan Timur

³Lecturer of Undergraduate Nursing Program, University Muhammadiyah Kalimantan Timur

KATA PENGANTAR

Assalamualaikum Wr.Wb

Dengan mengucapkan puji syukur kehadiran Allah SWT yang telah memberikan nikmat dan karunianya kepada penulis sehingga dapat menyelesaikan skripsi dengan judul besar “Hubungan Antara Dukungan Keluarga dan Pelayanan Tenaga Kesehatan dengan Kunjungan Lansia Ke Posyandu Lansia Di Wilayah Puskesmas Sempaja”. Skripsi ini dibuat untuk memenuhi salah satu syarat dalam program pendidikan sarjana di Universitas Muhammadiyah Kalimantan Timur jurusan prodi S1 Ilmu Keperawatan.

Penulis menyadari dalam penyusunan skripsi ini banyak mengalami kesulitan dan kendala akan tetapi semua bisa diselesaikan berkat bantuan dan bimbingan dari berbagai pihak. Oleh karena melalui kesempatan yang baik ini penulis ingin mengucapkan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada semua pihak yang telah banyak member bantuan dan bimbingan, yaitu :

1. Darmiansyah dan Mastauli Tampubolon selaku orang tua saya yang telah memberikan dengan tulus doa dan dukungan lahir batin.
2. Prof. DR. Bambang Setiaji selaku Rektor Universitas Muhammadiyah Kalimantan Timur.
3. Ghozali, M.H.,M.Kes (Ph.D) selaku Dekan Fakultas Ilmu Kesehatan dan Farmasi Universitas Muhammadiyah Kalimantan Timur
4. Ns.Dwi Rahma Fitriani, M.kep selaku ketua Program Studi S1 Ilmu Keperawatan Universitas Muhammadiyah Kalimantan Timur

5. Ns. Ramdhany Ismahmudi, S.kep,MPH selaku pembimbing sekaligus penguji II yang telah memberikan masukan dan bimbingannya kepada penulis dari awal sampai selesainya skripsi keperawatan ini dengan penuh kesabaran dan keikhlasan dalam memberikan bimbingan serta motivasi dan dukungan yang telah diberikan
6. Ns. Faried Rahman Hidayat, S.Kep, M.Kes selaku penguji I yang telah memberikan masukan dan bimbingannya kepada penulis dengan penuh kesabaran dan keikhlasan dalam memberikan bimbingan serta motivasi dan dukungan yang telah diberikan
7. Ns. Milkhatun, M.Kep selaku koordinator mata ajar Skripsi yang telah memberikan arahan serta bimbingannya untuk menyelesaikan skripsi ini
8. Kepala UPT Puskesmas Sempaja yang telah memberikan kesempatan dan ijin kepada kami untuk melakukan studi pendahuluan di posyandu lansia di wilayah kerja Puskesmas Sempaja
9. Kepada Kepala Program Lansia dan PTM yang telah membantu kami dalam studi pendahuluan di posyandu lansia.
10. Teman-teman saya Grup Happy Puppy yaitu Niken suwastika, Ayuni Sahara, Anika Pramesti Regita, Julita Pratiwi, Umil Makarim, Muhammad Hermawan
11. Teman-teman seperjuangan Sarjana keperawatan angkatan 2016 yang telah memeberi dukungan yang sangat berharga dan setia dalam kebersamaan, terimakasih atas persahabatan, persaudaraan, serta dukungan dan kerjasama. Segala sesuatu yang telah kita lewati

bersama merupakan kenangan indah dan syarat akan pengalaman baik dalam keadaan senang maupun susah. Semoga kita dapat berdiri bersama menggunakan toga dan berbahagia bersama tanpa ada satu hambatan. Amin

Semoga segala bantuan yang telah diberikan dan tidak ternilai harganya ini yang tidak dapat dibalas satu persatu oleh penulis mendapat timbalan dari Allah *Subhanahu Wa Ta'ala* dan dinilai sebagai amal ibadah di sisi Allah *Subhanahu Wa Ta'ala*, Amin.

Penulis menyadari sepenuhnya bahwa skripsi penelitian ini masih jauh dari kata sempurna oleh karena itu penulis mengharapkan saran dan kritik yang bersifat membangun dari berbagai pihak dalam rangka meningkatkan pengetahuan dan dapat bermanfaat dan menjadi karya yang memberikan dampak positif untuk kita semua, Amin ya Rabbal'Alamin

Wassalamualaikum. Wr.Wb

Samarinda, Mei 2019

Penulis

DAFTAR ISI

Halaman Judul	i
Halaman Pernyataan Keaslian Penelitian	ii
Halaman Persetujuan.....	iii
Halaman Pengesahan	iv
Motto	v
Kata Pengantar	viii
Daftar Isi	xi
Daftar Tabel	xiv
Daftar Gambar	xv
Daftar Lampiran	xvi
BAB I PENDAHULUAN	1
A. Latar Belakang Masalah	1
B. Rumusan Masalah	6
C. Tujuan Penelitian	6
D. Manfaat Penelitian	7
E. Keaslian Penelitian.....	8
BAB II TINJAUAN PUSTAKA.....	12
A. Telaah Pustaka	12
B. Penelitian Terkait	21
C. Kerangka Teori Penelitian	24
D. Kerangka Konsep Penelitian	25
E. Hipotesis Penelitian.....	25
BAB III METODE PENELITIAN.....	27

A. Rancangan Penelitian	27
B. Populasi dan Sampel	28
C. Waktu dan Tempat Penelitian	30
D. Definisi Operasional	30
E. Instrumen Penelitian	32
F. Uji Validitas dan Reliabilitas	33
G. Tehnik Pengumpulan Data	37
H. Teknik Analisis Data	38
I. Etika Penelitian	43
J. Jalannya Penelitian	45
K. Jadwal Penelitian	46
BAB IV HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN	48
A. Hasil	48
B. Pembahasan	54
C. Keterbatasan penelitian	70
BAB V KESIMPULAN DAN SARAN	72
A. Kesimpulan	72
B. Saran	73
DAFTAR PUSTAKA	74

DAFTAR TABEL

Tabel 3.1 Definisi Operasional	31
Tabel 3.2 kisi-kisi kuesioner dukungan keluarga	32
Tabel 3.3 kisi-kisi kuesioner variabel tenaga kesehatan	33
Tabel 3.4 Uji Validitas Dukungan Keluarga.....	34
Tabel 3.5 Uji Validitas Pelayanan tenaga kesehatan	35
Tabel 3.6 Uji Reliabilitas	36
Tabel 3.7 jadwal penelitian	36
Tabel 4.1 distribusi karakteristik responden.....	44
Tabel 4.2 distribusi frekuensi Dukungan Keluarga.....	45
Tabel 4.3 distribusi frekuensi Pelayanan Tenaga Kesehatan	46
Tabel 4.4 hubungan antara dukungan keluarga Dengan kunjungan lansia.....	48
Tabel 4.5 hubungan antara pelayanan tenaga kesehatan dengan kunjungan lansia	50

DAFTAR GAMBAR

Gambar 2.1 Kerangka Teori	24
Gambar 2.2 Kerangka Konsep.....	25

DAFTAR LAMPIRAN

- Lampiran 1 : Surat Permohonan Responden
- Lampiran 2 : Lembar Persetujuan
- Lampiran 3 : Kuesioner Penelitian
- Lampiran 4 : Lembar Konsultasi
- Lampiran 5 : Lembar Studi Pendahuluan